
2019 年 11 月 22 日～23 日，创业黑马主办的

第 十 二 届 创 业 家 年 会 在 北 京 国 际 会 议 中 心 举

行。老乡鸡董事长束从轩荣获 2019 年度创业家

奖 。 往 届 获 得 该 奖 项 的 有 美 团 点 评 创 始 人 王

兴、今日头条创始人张一鸣、拼多多创始人黄峥

等企业家。

这是继荣登中式快餐全国榜首后,老乡鸡获得的

又一项全国性的大奖。

创业黑马官方评定老乡鸡获奖理由：

他是中式快餐的领军者。他凭借多年打造的

“肥西老母鸡”全产业链优势，创立中式快餐连锁品

牌，强调干净卫生的用户体验，用数字化手段全面提

升运营效率，目前在全国拥有直营店800多家，营收

超30亿元，成为中式快餐第一名。

“ 第 十 二 届 创 业 家 年 会 ”于 2019 年 11 月 22

日～23日在北京举办。老乡鸡董事长束从轩出席并

演讲。以下为演讲实录：

非常感谢组委会，这一次给我们这样一个机会，

今天我要分享的是《创业无捷径，实干成第一》。

我们是从一只走路的鸡到中式快餐全国第一

品 牌 ，我 们 是 1982 年 从 养 1000 只 土 鸡 起 家 ，到

2003 年我们开始做快餐，到 2012 年我们更名为老

乡鸡，到 2016 年我们到了武汉和南京，2018 年我

们接受了加华的投资，收购了武汉永和；2019 年我

们入驻了徐州和上海，特别是我们到上海以后，在

那里开局非常好。现在我们武汉、南京突破了 100

家，全国有 800 多家门店，中国烹饪协会和中国饭

店协会在 10 月份有一个发布会，我们得到全国中

式快餐第一。

37年一直坚持养最好吃的老母鸡。我们是2003

年转型做快餐，这是16年来，我坚持每年的春节都要

到店面去洗碗。我创业是 37 年，刚才前面有 2 位也

挺长的，实际上创业就是我们比别人要多付出一点，

那么我们是37年只休息13天，在我们老板的日历中

间根本就没有星期天，我们每天的工作时间都要到

12个小时以上。

我们这个企业是从田间地头做到餐桌，这个是

我们 2012 年把我们原先肥西老母鸡改成老乡鸡，这

个当时是他们帮我们做的案子，我们大家都知道作

为一个创业者，一个品牌的名字就是我们企业家的

生命，那么我交了几百万，他给我的结果就一句话，

名字要换，头要换掉。当时我就说，你让我抽一根

烟，让我来想一想。这根烟抽完以后，我说换吧。

这是 2012 年 3 月 2 号，我们就偷偷地开始换。到 2

号的下午，就有很多记者给我打电话问怎么回事，

因为我们这个品牌在我们当地它就成为一张名片。

所以很多的媒体关注，说我们是不是出事了？是不

是卖掉了？等等各种猜疑。晚上就来了很多记者在

我办公室进行采访，采访完了以后，没有一个人愿

意在这里吃晚饭。

第二天早晨，我们安徽的所有媒体基本上在头版

头条进行了报道。我们可以看一下刚才这个片子。

江淮晨报《合肥再无老母鸡》，这是一个大事件的日

子，我们把它放到了头条。所以这个还是蛮意外的，

所以我们这一次更名就非常的成功。

我们这个企业在打造我们系统这个方面，我们的

确是下了很多硬功夫，像 800 多家的直营连锁，如果

没有一个强硬的系统，那几乎是没有办法来进行管控

的。我们一共是做了 23 版的手册，相当于大学 4 年

这样一个知识量。那么我们非常强调干净卫生，比如

说我们拖地板一定要拖到地板发亮，刷便池也要刷到

水能够喝等等，我们的加工配送中心，在里面做手术

都可以。我们的餐厅这么多年也是持续地进行升级，

从一代、二代、三代、四代、五代，一直到透明厨房。

拖地板，拖地板拖到地板亮，鸡的淋巴结全除净，刷便

池刷到水能喝，全厂没有一根烟头，挑虫子挑到眼皮

花，车间十万两级净化。

我们是在 2016 年迎来了加华资本，同时我们

收购了武汉永和。前面都是我们获得了很多的光

环，作为一个创业者，我觉得我要跟大家分享一下

我们曾经犯过的错误，我们曾经犯过很多的错误，

犯过 1001 个错误。这个我觉得可能是大家最爱听

的，这里我列举几个，大善即大恶。我们在管理的

时候，我们这个企业比较特殊，比较讲人性，所以

就过度的容忍，致使我们高管犯错误，最后带着团

队叛离。我想很多创业者也会碰到这个问题。当

初因为我们也是局限性，就起了我们当地的一个名

字“肥西老母鸡”，这在当地是非常有力量的一个

名字，但是当我们走出去以后，才发现这个名字它

带有浓厚的地方色彩。我们走出去以后，消费者都

消费过以后，我们问他消费的什么牌子？他说是肥

母鸡，也有的消费者说是山西老母鸡，所以我最后

就 把 它 给 换 了 。 还 有 一 个 就 是 贸 然 扩 展 ，我 们

2008 年开拓了省外市场，最后铩羽而归，我们还进

行多元化的经营，开沙场、搞旅游业、搞活鸡专卖

等等，走了很多的弯路。我昨天要改成“1001 个错

误”，后来改为“1001 个教训”，实际上我们是交了

一个大学费。

我们用了12年的时间，超过10个亿，用了2年的

时间跨越了 20 个亿，用了 1 年的时间做到 30 亿以

上。到 2023 年，预计到 2023 年，我们能成为一个百

亿级的餐饮。

做快餐是 16 年，养鸡是 37 年，所以我是一个老

的创业人。

老乡鸡董事长束从轩：

创业无捷径 实干成第一

创业黑马副董事长刘义伟：
1.老乡鸡全产业链布局，领域内取得了

绝对的龙头地位；

2.老乡鸡成长速度快，领先于行业创新

和增长；

3.老乡鸡领域内长期坚持并精耕细作，

有使命感和愿景，扎实中国原生产业创新。

加华资本宋向前：
老乡鸡董事长束从轩获得“2019 年度

创业家”，代表着整个中国的行业和产业界，

企业界和投资界对中式快餐连锁企业领导

品牌的认可！1.全产业链优势明显；2.全直

营商业模式下，食品安全以及品味品质等各

方面都做得好；3.对消费者理解和洞察方面

做得优秀，给消费者最好的产品和服务；4.

老乡鸡“家庭厨房”的概念超前，符合未来老

百姓和市场的需求。

老乡鸡董事长束从轩：
从宣布我们荣登中式快餐全国榜首之

后，我们就不再是“第一”了，我们要重新开

始，加倍地努力，去回馈所有消费者对我们

的厚望！

把老乡鸡作为市民的家庭厨房来打

造，这是我们全体员工终其一生的追求！

2019年度创业家揭晓

老乡鸡成全国最大黑马！
□ 声 音
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